

CONDICIONES DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; tres meses, 3,75; semestre, 6,75; año, 12,50. En PAMPLONA: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14. En Pamplona: Trimestre, 1,50; semestre, 3,00; año, 5,50. El pago será adelantado.

El Eco de Navarra

CONDICIONES DE SUSCRIPCIÓN

Anuncios en primera plana 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla. En las mortuorias, según muestras.

Se no devolviera del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indícan que continúa el abono.

Diario Independiente - Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

¿QUE DISPARATES!

El Magisterio Español, periódico bisemanal madrileño, nos ha dado a conocer en su último número una Real orden, que en otro lugar reproducimos, por considerarla digna de ser conocida por nuestros lectores.

Trata esa disposición de la conveniencia de que en Navarra y las Provincias Vascongadas se eleven a 500 pesetas los sueldos menores de maestros de primera enseñanza; y, si a inestabilidad se hubiera limitado El Magisterio Español, nada tendríamos que decirle sino que le agradecemos el habernosla transmitido. Pero es el caso que el bisemanal citado se ha permitido añadir por su cuenta lo que sigue:

Publicamos en otro lugar la real orden dictada sobre sueldos a los maestros de las escuelas incompletas de Navarra. La insinuación del ministro es bastante expresiva. Por desgracia, parece que la Diputación navarra no hace por ahora caso de indirectas y eso que se trata de 37.000 pesetas solamente. ¡Mal camino es ese! Dado de todos se ha juzgado suprimir los sueldos inferiores a 500 pesetas. Si la diputación se queda atrás, si comienzan las quejas, será un argumento terrible contra la autonomía que ahora tiene. El concierto económico con Navarra, se ha venido apoyando en su recta administración. Si esto falta, ¿qué razones podrán aducirse para su renovación próxima? ¡Es mal camino!

Consta, ante todo, que nosotros estamos tan lejos de oponernos al aumento de sueldos de que se trata, que hubiéramos querido que en Navarra se hubiese realizado ese aumento aun antes de que el Gobierno lo intentara respecto de otras provincias. Así lo dijimos hace ya tiempo, y después hemos acogido en nuestras columnas cuantos escritos nos han sido remitidos, que no son pocos, encaminados a obtener dicha mejora y otras que los maestros de instrucción primaria de Navarra consideran procedentes. Es notorio que El Eco se ha distinguido en eso, y por consiguiente nadie podrá tacharnos de sospechosos en la materia.

Pero una cosa es abogar por el aumento, que nosotros deseamos, de los sueldos pequeños de los maestros, y otra muy diferente lo que dice El Magisterio Español sobre, por no decir contra, la autonomía de Navarra. En esto El Magisterio Español da pruebas de que desconoce el asunto de que habla.

En sus palabras parece dejar entrever la creencia de que es la Diputación quien paga los sueldos de los maestros de esta provincia, siendo así que los pagan los pueblos; lo cual es, sin duda, el primero de los motivos que ha tenido aquella Corporación para retardar la determinación que se le pide. A propósito, nos parece conveniente reproducir esto, que dijimos en nuestro número del 2 del mes corriente, al dar noticia de las reuniones de la Diputación con el Consejo administrativo de Navarra:

«Maestros.—Sobre la elevación a 500 pesetas de los sueldos de los maestros que lo perciben menor, después de conformar en la procedencia de esa medida, se convino en la necesidad de reformar los distritos escolares, pues, de otro modo es imposible obligar a ciertos pueblos a tal aumento de sueldo.»

Pero otros errores mayores y más manifiestos aparecen en el sueldo de El Magisterio Español, que hemos reproducido. En que podemos considerar como capital y, por lo tanto, como origen y raíz de los demás, es aquello de que «el concierto económico con Navarra se ha venido apoyando en su recta administración», sin que fuera de esta haya otra razón alguna que pueda aducirse para su renovación próxima. ¿Quién le habrá contado a El Magisterio Español esos disparates, o quién le mandará hablar de lo que no conoce?

Porque lo que el llama concierto económico, es un pacto, que no trata solamente de pagos y cobros sino de otras muchas cosas que el Magisterio Español debiera saber antes de meterse a hablar del asunto; y el fundamento de ese pacto ó de la autonomía de Navarra no es su recta administración sino los derechos que todavía conserva como resto de la completa independencia que este Reino tuvo hasta el siglo XIX en territorio, jurisdicción, jueces, leyes y gobierno; y ese pacto, convertido en ley en el año 1841, no está próximo a su renovación, porque tiene carácter de permanencia y perpetuidad interin no lo modifiquen de común acuerdo las dos partes que lo estipularon.

Dicho esto, caen por su base los demás disparates contenidos en el sueldo de El Magisterio Español, y por eso no es menester refutarlos uno por uno.

Cháchara

En el mundo hay muchas cosas, que se apartan de la regla; y así como hay hombres tontos y mujeres indiscretas, hay también entre los árboles del jardín de Taconera uno que es todo un fenómeno, una completa rareza.

Es un árbol que en invierno las verdes hojas desprecia, cuando ya sus compañeros tienen las ramas tan secas, que el viento cual si fueran yesos.

En cambio, hace ya tres días que tiene las hojas fuera, mientras que sus compañeros siguen con las ramas secas. Este es un árbol fenómeno, es un hombre sin orejas, un enano, un hombre tonto, una mujer indiscreta.

Cerca del estanque está, yendo para allá, a la izquierda, vayan ustedes a verlo, que merece que lo vean.

¡Gracias a Dios que en el cielo brilla el Sol, y da calor. ¡Qué hermoso cielo el de ayer; ¡Y cuánto andaba ayer yo!

El frío causa tristezas y el cielo turbio, dolor; en cambio el calor da vida y causa alegría el Sol.

Esta es la gran diferencia que hay entre un día triste y otro de cielo azulado, por el cual rebusa el Sol alegrando la campiña, y alegrando el corazón.

Por eso los rostros que antes daban muestras de dolor, ahora se tornan alegres bafiados estando en Sol, y los labios se entrecierran, pues los besa, halagador, el cefirillo suave, dulce, alegre, juguetón que nos da, para obsequiarnos, el aroma de la flor.

GARCILASO.

POR LOS TÍSICOS POBRES

Carta abierta

Al Sr. D. Joaquín García Echarrri, Alcalde de Pamplona.

No hace muchos días, mi respetado y considerado señor, que El Eco de NAVARRA elogiaba como merecido, sus buenos deseos para conjurar la crisis obrera; sus nobles y honrados sentimientos de amor al prójimo; su excitación a la caridad cristiana en favor de las familias menesterosas, que fué atendida en el mayor de los entusiasmos por personas pudientes que, dando un ejemplo digno de aplauso, alargaban la limosna sin revelar nunca sus bienhechores nombres.

Debido a ello, muchas familias que atienden a sus necesidades, a aquellas consideradas como indispensables para la vida, con un reducido jornal, han podido pasar menos mal los tristes é interminables días del invierno, más tristes é largos cuando el hogar crece de lumbre y el puchero está vacío. Gracias a esa caridad y a la no menor ni menos eficaz de los sostenedores de las Cocinas gratuitas y de las sociedades de San Vicente de Paul establecidas en las parroquias, para la gran familia pobre no ha sido el invierno tan penoso como seguramente lo habrá sido en otras ciudades en

usted respecta, en la misma posición que antes.

—¿Quiere usted endurecer el corazón contra mí, Rosa—replicó el joven, —¡Oh! Enrique, Enrique—exclamó la joven vertiendo lágrimas—bien, quisiera hacerlo, para no sufrir tanto.

—Entonces ¿por qué se impone usted ese sufrimiento?—preguntó Enrique cogiéndole una mano;—piense usted, querida Rosa, en lo que ha oído usted esta noche.

—¿Y qué es lo que ha oído?—preguntó Rosa—se ha dicho que el sentimiento por la deshonra de mi familia trastornó de tal modo a mi padre, que huyó lejos de todos aquellos a quienes conocía...Mire usted, ya hemos hablado bastante, Enrique; deje esta conversación, si le place.

—Aún no—repuso el joven deteniendo a Rosa en el momento que se levantaba;—esperanza, proyectos, deseos, todo ha cambiado para mí excepto el amor que le consagré. Ya no le ofrezco un rango elevado en medio de las agitaciones del mundo, de ese mundo envidioso y miserable donde hay que ruborizarse de todo menos de lo que es verdaderamente vergonzoso;—pero sí le ofreceré mi corazón y mi casa; sí, querida Rosa, he ahí todo lo que ahora puedo ofrecerle.

—¿Qué significa ese lenguaje?—balbuceó la joven.

—Significa que la última vez que la vi, me separé de usted con la firme resolución de destruir todos los obstáculos que se ele-

que la caridad cristiana no se practica con la largueza que en Pamplona, en esta población que con justa razón de casa ostenta el timbre glorioso de caritativa y noble.

Dios pague a usted, mi respetable amigo, a los bienhechores que cooperaron con su óbolo a remediar las necesidades, y a las parroquias y sociedades que practican con tanta abnegación como entusiasmo la hermosa obra de misericordia de dar de comer al hambriento.

Pero no es este el asunto que me lleva a llamar su atención: es otro, en el que confío convendrá usted conmigo, que su implantación se exige por la salud pública.

Como usted, señor Alcalde, sabe perfectamente, comienzan a surgir en otras poblaciones los pensamientos generosos, y los pueblos cultos y civilizados rivalizan en mostrar estos sentimientos que tanto enaltecen al corazón del hombre dispuesto a la piedad.

Valencia, Barcelona, Zaragoza, Logroño, etcétera, etc., han demostrado y están demostrando en la actualidad esos sentimientos generosos en favor de los tísicos pobres.

Desde el día dichoso en que el estudio de un médico eminente descubrió el agente que produce la terrible enfermedad de la tisis, el mundo científico patentizó la posibilidad de la curación de la tuberculosis con medios adecuados y un régimen especialísimo, que en la mayoría de los casos no puede en manera alguna, con harto dolor, seguir el tísico pobre, en el cual con mayor fuerza se ceba el padecimiento, porque le faltan los medios necesarios para su curación.

Para nadie es un secreto que en Pamplona causa no pocas víctimas la tuberculosis, y todos tenemos el deber de acudir con diligencia a destruir los focos mortíferos, para que la semilla del mal no se extienda y cese mayores daños.

Desde el día 1.º de Enero a 11 de Marzo de 1903, fallecieron en esta ciudad 27 tuberculosos. En igual periodo de tiempo del año actual han bajado al sepulcro 26 enfermos atacados del mismo mal, sin contar los enfermos que murieron a consecuencia de otras enfermedades de las vías respiratorias.

Para evitar todo esto abogamos días pasados el empleo del esfuerzo común, esto es, la creación de un Patronato antituberculoso a imitación del que se proyecta establecer en Barcelona, Zaragoza, Logroño y otras poblaciones hermanas.

Nadie mejor que usted, mi respetable y querido amigo, puede llevar a efecto la realización del proyecto; nadie más que usted, por el elevado cargo que ocupa, por ser la primera autoridad local, puede pedir el concurso de todas las fuerzas vivas, el apoyo de la ilustrada y dignísima clase médica, el óbolo de las familias pudientes, la limosna de los corazones generosos, y a buen seguro que no ha de faltarle para obra tan noble, tan humanitaria y tan justa.

Pamplona debe ir siempre a la cabeza de las poblaciones más adelantadas.

A. GUTIERREZ GARCÍA.

Del extranjero

Eva Humbert

Paris.—La hija de los famosos estadistas Humbert, Eva Humbert, ha establecido en Hamel (Hannover) una escuela de francés, música y Artes plásticas, contando ya buen número de discípulos.

La salud de Waldeck Rousseau

Paris.—El ex presidente del Consejo de ministros de la República francesa Mr. Waldeck Rousseau continúa mejorado notablemente.

Como el tiempo ha sido estos días desahogado el enfermo no ha emprendido el viaje que ha dispuesto su médico al cabo de Ail, pero uno de estos días lo efectuará.

Los médicos opinan que en este verano quedará completamente restablecido el ex presidente del Consejo de ministros.

Inundaciones

Paris.—Comunican de Tarascón que el Ródano ha experimentado una súbita crecida de 3 metros 70 centímetros que ha inundado gran parte de aquella vega.

Las pérdidas son bastante considerables.

vaban entre los dos, y decidido a abandonar el mundo en que vivía, si no me era posible hacer que fuese también el de usted, volviendo la espalda a todo aquel que despreciase su nacimiento. Esto es lo que he hecho; los que se han alejado de mí por ese motivo, se han alejado de usted, probándome así que en este punto tenía razón. Todo protector poderoso ó amigo influyente que me sonreía entonces, me mira ahora con frialdad; pero hoy en Inglaterra risueñas campiñas, y al lado de la iglesia de un pueblo, del que soy dueño, se eleva una casa rústica donde viviré más orgulloso con usted, Rosa, que en medio de todos los esplendores del mundo. He aquí mi rango, he aquí mi posición actual; ambos los pongo a sus pies.

—Es muy desagradable tener que esperar a enamorados a la hora de cenar—exclamó Grinwig, que acababa de echar un sueño.

En efecto, hacía mucho tiempo que la cena estaba ya dispuesta. La señora Maylie, Enrique y Rosa, que entraron al mismo tiempo, no tenían que alegar excusa alguna.

—Ya pensaba en comerme los dedos a falta de otra cosa—exclamó Grinwig. Me tomaré la libertad de ofrecer mis cumplidos a la futura de Enrique.

Y sin más ceremonias, Grinwig abrazó a Rosa, que empezó a ruborizarse al ver que seguían el ejemplo Brunlow y el doctor.

Partidas de bandoleros

Paris.—Un despacho de Túnez da cuenta de que días pasados una partida de bandoleros asaltó la casa de un rico propietario; y después de haberle matado, y de haberle destrozado la cabeza robaron todo lo que había en la casa y huyeron, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Boletín del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 829 alumnos.

CAJA DE AHORROS	Pts. Cts.
Saldo anterior.	109.421'00
829 imposiciones efectuadas.	883'05
Suman	110.264 05
14 devoluciones verificadas.	443 46
Saldo el 6 de Marzo de 1904	109.811'19
Id. de la Caja de Socorros.	25.573'19
Total en ambas cajas.	135.384'38

Instrucción moral.—Se explicaron los deberes que tiene que cumplir el obrero cuando llega a ser jefe de una familia, ya para con ésta, ya para con los particulares, ya también para con la sociedad en general, los cuales puede llenar procurando el orden de su casa, siendo laborioso y serio, esmerado y honrado y cumpliendo por medio de la obediencia a las autoridades los preceptos ó leyes que en toda buena sociedad existen para no perturbar el orden y armonía que debe reinar en bien de todos y honra de Dios.

Instrucción religiosa.—Acomodándola a la época de Cuaresma y de ejercicios, se encareció la necesidad de pensar en el más importante de los negocios, ó sea, el de la salvación, y se exhortó a los alumnos a asistir a los ejercicios espirituales.

Los matones

El horroroso y repugnante crimen cometido últimamente en Barcelona, cuya noticia nos comunicó nuestro corresponsal en Madrid, es motivo suficiente para que los encargados de velar por la tranquilidad pública, las autoridades todas, en una palabra, procuren extirpar de los pueblos esa mala semilla, temida por los ciudadanos pacíficos, que se llama matonismo.

No hay pueblo, por insignificante que sea, que no albergue a algún maton, que con sus bravatas tenga metido en un puño, como vulgarmente se dice, a todo el vecindario.

Los personajes que han sido protagonistas del crimen que detalladamente relatan los periódicos de Barcelona, no son dignos de consideración.

Procesados cien veces por delitos de lesiones causadas en otras tantas riñas, provocadas quizá para demostrar la superioridad sobre el adversario, constituyen un peligro constante para la sociedad que los alberga.

El caso no es nuevo: dos hombres que se disputan la supremacía entre la chulpería andante; el Nelo y el Aragonés. El segundo había demostrado al primero en repetidas ocasiones que su valor excedía al de su contrario, lo cual había creado un odio profundo en el corazón de Nelo y un deseo de venganza, que tarde ó temprano había de quedar satisfecho.

El final de este odio tuvo por escenario el salón de una chulpería, donde el Aragonés, perseguido por varios matones de la cuadrilla del Nelo, se había refugiado. Allí, sin que tuviese tiempo para defenderse, sin que los pocos parroquianos que en el establecimiento estaban, pudiesen darse cuenta de lo que sucedía, asesinó el Nelo a su adversario, al único hombre que le disturbaba en el mundo, que le robaba la para él, envidiable fama de matón.

Y ¿quién es responsable de estos actos denigrantes para la cultura de un pueblo? Las autoridades.

Las autoridades, si, que deben saber, porque tienen motivos para ello, quién es el hombre peligroso para la sociedad; quién acostumbró a llevar armas prohibidas por

—Oliviero, amigo mío—dijo la señora Maylie—¿de dónde vienes, y por qué estás tan afligido? ¿Aún veas lágrimas en tus ojos. ¿Qué tienes?—

—¿Cuántas decepciones en este mundo! ¡Ay! vuestras más caras esperanzas, las que más honran a nuestra naturaleza, son con frecuencia aquellas que se desvanecen las primeras. El pobre Ricardo había muerto

CAPITULO LI

Las últimas horas del judío

El tribunal de justicia se hallaba cuajado de bote en bote por un gentío inmenso, y no había una sola pulgada de terreno donde no se viese un rostro humano. Desde la barra hasta los rincones más apartados de las galerías, fijábanse todas las miradas en un solo hombre... el judío. Allí estaba el infame viejo como en el centro de un firmamento en el que hacían las veces de estrellas los ojos de la multitud.

Con una mano en la balustrada de madera que tenía ante sí, la otra junto a la oreja, y la cabeza tendida hacia delante para oír más distintamente cada una de las palabras que pronunciaba el presidente al hacer el resumen de la causa, el judío fijaba sus miradas en los jueces á finde observar el efecto que producía en ellos la más ligera circunstancia en su favor. Cuando los cargos que recaían sobre él, se probaban con una claridad terrible, miraba á su defensor como haciéndole un llamamiento mudo y

la ley; quién se emborracha y quién, por su género de vida, merece se tome nota de sus actos.

Apliquense rigurosamente toda clase de medidas encaminadas á garantizar la tranquilidad pública, verifiquense frecuentes cateos, y de este modo se evitarán especulaciones como el mencionado.

Todo lo que no sea obrar con rigor para extirpar tan grave mal de la sociedad, es fomentar el crimen.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Contra G. L. y otros, por falsedad. Tudela.—Por incendio, sin procesado. Id.—Por incendio, sin procesado. Id.—Por estafa, sin procesado. Estella.—Por incendio, sin procesado.

Señalamiento

Juzgado de Pamplona.—Contra A. G. y otros, por hurto. Licenciado señor León, Procurador señor Izquierdo. Declararán á testigos.

Antonio Fuentes

Hoy entrará Antonio Fuentes en el balneario de Fitero, para reponer su salud con el empleo de aguas salubres y poder dedicarse de nuevo y con mayor ardor á su arriesgada profesión.

Celebraremos que el simpático espada, el diestro mejor de los toreros actuales, encuentre en las aguas medicinales de la villa navarra el restablecimiento de su salud, para que el público tenga ocasión de verle esta temporada en los circos taurinos.

Según noticias del mismo torero sevillano, el estado de su salud es perfectísimo, el vigor y agilidad físicas no han disminuido en lo más mínimo, y sus propósitos son los de toroar inmediatamente para satisfacer los deseos de sus amigos y de los buenos aficionados.

Hasta el presente, Fuentes tiene firmadas las siguientes contratas:

Abril: 18, 19, 20 y 21, Sevilla, y 29 Jerez. Mayo: 23, 24 y 25, Córdoba, y 26 y 29 Lisboa. Junio: 2, Málaga, 4 y 6, Granada, y 24, Tolosa. Julio: 24, 25, 26 y 27, Valencia, y 31, Santander.

Agosto: 1.º Santander, 5 y 7, Cartagena, 14 y 16, San Sebastián, 21, 22, 23 y 24, Bilbao, y 28, San Sebastián.

Septiembre: 4 y 8, Murcia, y 28 y 29, Sevilla. Octubre: 13, 14 y 15, Zaragoza.

A estas corridas hay que agregar las muchas que tiene pendientes de ajuste con numerosas empresas, y las que comprende el contrato de Madrid, que abarca las dos temporadas y todas las extraordinarias que se celebren en la corte.

El conocido industrial de Zaragoza, señor Portabells, íntimo amigo de Fuentes, acompañará á este en Fitero durante su estancia en el balneario, estancia que terminará, probablemente, el día 19 del actual.

LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

GUERRA.—Reses decretos concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada de artillería de la Armada D. Julián Sánchez y Campos y merced del hábito de la Orden de Santiago á don Manuel Mentalvo y Geiri.

Reses órdenes circulares autorizando la expedición de nuevos documentos á los reclutas que se expresan.

HACIENDA.—Real orden relativa á la franquicia de los muestrarios extranjeros que se exportan en Portugal.

INSTRUCCION PUBLICA.—Reses órdenes aprobando los adjuntos cuestionarios, únicos para los ejercicios escritos del grado de licenciado en las Secciones de Filosofía, Letras é Historia de la Sección de Filosofía y Letras.

Los sueldos de los maestros

En El Magisterio Español recibido ayer leemos lo siguiente:

ESCUELAS DE NAVARRA Y VASCONGADAS.—Real orden de 23 de Febrero expresando la satisfacción con que el Gobierno veía se elevase la dotación de las escuelas de provincia.

Consiguendo en la vigente ley de presupuestos del Estado el sueldo de 600 pesetas como dotación mínima de los maestros de escuelas públicas, sería de gran conveniencia la extensión de este beneficio á las provincias Vascongadas y Navarra, no solo para que los maestros

salpicándole tentase el último esfuerzo para salvar su vida.

Un ligero movimiento en el público llamó su atención, y mirando á su alrededor, vió que los jueces acababan de levantarse para deliberar. Entonces dirigió la vista á las galerías, y pudo observar que las gentes se agrupaban un sobre otras para examinar su rostro.

Mientras contemplaba todo aquello con mirada de espanto, sucedióse de repente un silencio profundo, miró detrás de sí, y vió que los jueces acababan de acercarse al presidente. Era sólo para solicitar el permiso de retirarse.

La deliberación se prolongó bastante, pero al fin se oyó gritar: ¡Silencio!—y todos contuvieron la respiración, mirando hacia la puerta.

Los jueces volvieron á entrar y pasaron junto al judío; pero éste no pudo leer nada en sus semblantes, impasibles como el mármol.

Reinó un profundo silencio... todos estaban inmóviles... hubiérase dicho que no había nadie en la sala...

Luégo se oyó una voz que dijo:

—¡El acusado es culpable!

Gritos frenéticos estallaron entre el auditorio, gritos repetidos bien pronto por la multitud que se apiñaba á las puertas del tribunal, por el populacho, satisfecho al saber que al lunes siguiente agoraría al judío.

El hospiciano

—Todo. Recuerdo que me dió usted permiso para hablarle una vez más sobre el mismo asunto de que tratamos en nuestra última entrevista.

—Sí.

—Me comprometí á no insistir para modificar la resolución de usted, y á pedirle solamente que me la repitiera por segunda vez; he prometido poner á sus pies mi posición y mi fortuna, y no hacer nada para conmovérle, si persiste en la primera resolución.

—Ahora tengo los mismos motivos que tenía entonces—dijo Rosa con firmeza—y ahora comprendo, mejor que nunca, cuales son mis deberes hacia aquella cuya bondad me ha evitado los sufrimientos de la miseria. Esta es una lucha—añadió Rosa—pero una lucha que está y orgulloso: de un golpe cruel, pero mi corazón sabrá soportarle.

—El descubrimiento de hoy...—empezó Enrique.

—El descubrimiento de hoy—interrumpió Rosa con dulzura—me deja por lo que

de esas provincias no constituyeran una lamentable excepción, sino para evitar el trasiego que había de producirse para mejorar de sueldo...

El gobierno de S. M. veía con sumo gusto que las provincias vasco-navarras, que siempre se han distinguido por su cultura, y cuyas corporaciones populares no han retrocedido jamás ante ningún sacrificio para que sus administrados mantengan el preferente puesto que por su ilustración han logrado conquistar...

Por este motivo S. M. el Rey (q. D. g.) ha dispuesto que dando V. S. traslado de esta comunicación a la Diputación provincial de esta provincia, le signifique la conveniencia de que, con la urgencia que el caso requiere, se digne adoptar las medidas necesarias para elevar a 600 pesetas el sueldo de los maestros que lo tienen inferior.

Lo que de real orden comunico a V. S. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid 23 Febrero de 1904. —L. Domínguez Pascual.—Señor gobernador civil de la provincia de...

(No publicada en la Gaceta.)

RUSIA Y JAPÓN

La Gaceta de Moscú, después de hacer constar una vez más que el ataque a la flota rusa y el bombardeo de Port-Arthur por los japoneses constituyeron una agresión desleal e indigna, termina diciendo que una guerra comenzada en tales condiciones no puede tener el fin de un nuevo San Stefano, ni ser una segunda edición del Congreso de Berlín.

«Toda tentativa de mediación extranjera—dice el periódico ruso—debe encontrar en nosotros la misma contestación de non recovoir, semejante a la que los ingleses dieron cuando la guerra africana.»

Para que ni Inglaterra, ni Austria, caigan en la tentación de una intervención, no hace falta que desde ahora mismo se tomen ciertas medidas de precaución.

En primer lugar, es preciso poseer inmediatamente en pie de guerra nuestras tropas del Asia Central, de modo que puedan, al primer momento, marchar sobre Herat. También es conveniente preparar una expedición sobre el Tukestan Oriental y el Thibet, donde precisamente los ingleses han enviado ya tropas, evidentemente en previsión de los acontecimientos en Petchili.

Debemos creer que estamos en buenas relaciones con América. Sin embargo, los hielos del Estrecho de Behring pueden en caso necesario sernos más provechosos para hacer una demostración en nuestras antiguas posesiones de América, que a los yanquis para invadir los desiertos de Okhotsk y de Yakutsk.

A toda proposición de un nuevo Congreso de Berlín, responderemos que en el Extremo Oriente no debe haber más que un solo amo, que es Rusia. Ni Inglaterra ni América son nuestros rivales.

Sólo por su situación geográfica y por su temperamento dominador, el Japón puede rivalizar con nosotros; así pues debe dejar de existir como potencia militar.

Para ello es conveniente: 1.º Si Corea no queda completamente anexada a Rusia, excluir de ella definitivamente a los japoneses.

2.º Poder fortificar y ocupar por tiempo indefinido cierto número de posiciones y puertos coreanos.

3.º Para poder vigilar de cerca y eficazmente al Japón, ocupar y fortificar la isla de Kiu-Siu. Gracias a la posición de esta isla, el Japón quedaría así separado de Corea y del continente asiático y cortado en dos territorios. En esas condiciones, el resto de las islas del Japón podrían subsistir como anteriormente, pero este país dejaría de ser una perpetua amenaza contra la paz en el Extremo Oriente.

Cierto que hubiera sido más fácil obtener esos resultados a la terminación de la guerra chino-japonesa, cuando nuestro adversario no se encontraba preparado para una nueva lucha. Entonces cometimos la grave equivocación de dejar Corea al Japón y de conservar la administración china en la Manchuria.

Y remontando nuestros recuerdos, digamos con franqueza sino seríamos ahora muy dichosos con tener una estación en el Mar Rojo. Aquella tentativa del bravo cosaco Anchinof, que tantos disgustos, tantos desprecios y tantas risas nos costó.

Y, por último, en el mismo orden de ideas no sería conveniente ocupar la isla Formosa, cuyos habitantes están renegando del Gobierno japonés, y que se encuentra en el camino de una escudera rusa que marcha de Europa?..»

Hasta aquí el periódico ruso. Claro está que no se pueden tomar en serio esos proyectos, y que en todo caso, como dice el proverbio español, del dicho al hecho, va mucho trecho.

Pero su anunciación basta para poner al descubierto las intenciones del autocrático imperio, y para demostrar que con tanta razón como los europeos hablan del peligro amarillo, pueden los amarillos hablar del peligro blanco.

Nuestra plaza

Relación de los precios que ayer rigieron en el Mercado:

Sección de carnicerías.—Vaca, kilo 1,70; certero 2,20; ternera 2,25; lomo de vaca 3; id. de ternera 3,50.

Id. de pescado de mar.—Besugo, kilo 1,50; merluza 2,50; tolla 1; doradas 2,50; chirlas 2; angulas 4; congrio 3.

Id. de hortalizas.—Tocino gordo, kilo 1,80; idem magro 2,75; jamón 4,25; lomo 3,25; guisantes 2; habas 1,25; achicoria, una 0,15; lechugas id. 0,10; escarolas id. 0,10; alcachofas id. 0,25; cardos, uno de 0,60 a 0,70; pimientos, ciento 1,25; ajos, boca 1,25; cebollas id. 0,75; guindillas, ciento 0,50.

Id. de trigueros.—Sangre de certero, kilo 0,50; id. de ternera 0,80; patas de certero, una 0,50; id. de ternera 0,55; lengua de certero, una 2; id. de ternera 1,75; callos kilo 0,90; corazon id. 1.

Id. de pescado de río.—Barbos, kilo 1,25; truchas 4; angulas 5; ranas, docena 0,75.

Id. de aves.—Gallinas, una 3 y 4; gallos 3,50; pollos 2,50; palominos 1,15; huevos, docena 1,05.

Idem de frutas.—Manzanas kilo de 0,75 a 1,25; peras 0,75; higos 0,30 pasas 0,63; id. de uva 2; orejones 2,50; cocos uno 1; nueces litro 0,60; limones uno 0,15; naranjas ciento 2,50.

Varios.—Leche de vaca, litro 0,25; id. de oveja 0,40; requesones, uno 0,06; queso, kilo 1,35; aceitunas 1,20.

Id. de corderos.—De la cuenca, kilo 1,75; cabritos 1,50; cabezas y coradas, una 1; despojos uno 0,80; echezuetas, docena 1,20.

Id. de hortalizas.—Pellus, una 0,50; barzas, una 0,25; patatas, kilo 0,20; id. frescas 1,50; guisantes 2; habas 1,25; achicoria, una 0,15; lechugas id. 0,10; escarolas id. 0,10; alcachofas id. 0,25; cardos, uno de 0,60 a 0,70; pimientos, ciento 1,25; ajos, boca 1,25; cebollas id. 0,75; guindillas, ciento 0,50.

Id. de trigueros.—Sangre de certero, kilo 0,50; id. de ternera 0,80; patas de certero, una 0,50; id. de ternera 0,55; lengua de certero, una 2; id. de ternera 1,75; callos kilo 0,90; corazon id. 1.

Id. de aves.—Gallinas, una 3 y 4; gallos 3,50; pollos 2,50; palominos 1,15; huevos, docena 1,05.

Idem de frutas.—Manzanas kilo de 0,75 a 1,25; peras 0,75; higos 0,30 pasas 0,63; id. de uva 2; orejones 2,50; cocos uno 1; nueces litro 0,60; limones uno 0,15; naranjas ciento 2,50.

Varios.—Leche de vaca, litro 0,25; id. de oveja 0,40; requesones, uno 0,06; queso, kilo 1,35; aceitunas 1,20.

Id. de corderos.—De la cuenca, kilo 1,75; cabritos 1,50; cabezas y coradas, una 1; despojos uno 0,80; echezuetas, docena 1,20.

Id. de hortalizas.—Pellus, una 0,50; barzas, una 0,25; patatas, kilo 0,20; id. frescas 1,50; guisantes 2; habas 1,25; achicoria, una 0,15; lechugas id. 0,10; escarolas id. 0,10; alcachofas id. 0,25; cardos, uno de 0,60 a 0,70; pimientos, ciento 1,25; ajos, boca 1,25; cebollas id. 0,75; guindillas, ciento 0,50.

Id. de trigueros.—Sangre de certero, kilo 0,50; id. de ternera 0,80; patas de certero, una 0,50; id. de ternera 0,55; lengua de certero, una 2; id. de ternera 1,75; callos kilo 0,90; corazon id. 1.

Id. de aves.—Gallinas, una 3 y 4; gallos 3,50; pollos 2,50; palominos 1,15; huevos, docena 1,05.

Idem de frutas.—Manzanas kilo de 0,75 a 1,25; peras 0,75; higos 0,30 pasas 0,63; id. de uva 2; orejones 2,50; cocos uno 1; nueces litro 0,60; limones uno 0,15; naranjas ciento 2,50.

Varios.—Leche de vaca, litro 0,25; id. de oveja 0,40; requesones, uno 0,06; queso, kilo 1,35; aceitunas 1,20.

Id. de corderos.—De la cuenca, kilo 1,75; cabritos 1,50; cabezas y coradas, una 1; despojos uno 0,80; echezuetas, docena 1,20.

Id. de hortalizas.—Pellus, una 0,50; barzas, una 0,25; patatas, kilo 0,20; id. frescas 1,50; guisantes 2; habas 1,25; achicoria, una 0,15; lechugas id. 0,10; escarolas id. 0,10; alcachofas id. 0,25; cardos, uno de 0,60 a 0,70; pimientos, ciento 1,25; ajos, boca 1,25; cebollas id. 0,75; guindillas, ciento 0,50.

Id. de trigueros.—Sangre de certero, kilo 0,50; id. de ternera 0,80; patas de certero, una 0,50; id. de ternera 0,55; lengua de certero, una 2; id. de ternera 1,75; callos kilo 0,90; corazon id. 1.

Id. de aves.—Gallinas, una 3 y 4; gallos 3,50; pollos 2,50; palominos 1,15; huevos, docena 1,05.

Idem de frutas.—Manzanas kilo de 0,75 a 1,25; peras 0,75; higos 0,30 pasas 0,63; id. de uva 2; orejones 2,50; cocos uno 1; nueces litro 0,60; limones uno 0,15; naranjas ciento 2,50.

Varios.—Leche de vaca, litro 0,25; id. de oveja 0,40; requesones, uno 0,06; queso, kilo 1,35; aceitunas 1,20.

La filantropía y la caridad.—Discurso del señor Campion en los juegos florales de Iruñ.—Ráfagas, por Ezarriaga.—La cuarentena, por F. Golcoches.—Explicación de grabados.—Explosivos, por Pella.—Por los Príncipes.—Defunción de los señores doña Babilá Mendiz, de Berbizana, y don Ramón Esquerri, de Lumbier.

Grabados.—Utra, Sr. D. Pedro María Iruñain, canónigo que fué de Pamplona.—Abide y portada de la iglesia de Santa María en Fitero.—Claustro y Sala capitular en la misma iglesia.

Política local

Los conservadores

Según anunciamos en nuestro último número, ayer, a las cinco de la tarde, se celebró en el pelao del señor conde de Guendulain la reunión magna de personas prestigiosas de esta población, con el exclusivo objeto de llevar a efecto la constitución del Comité del partido liberal conservador en Navarra.

Asistieron a la reunión los señores que se encuentran en Pamplona y cuyos nombres figuran más abajo, estando representados otros ausentes.

El senador del reino, señor Irazoqui dirigió una afectuosa carta al señor conde de Guendulain, escusando su asistencia a causa del padecimiento que desde hace unos días le retiene en casa, pero en el escrito exponía su completa adhesión a los acuerdos de los reunidos.

Apremios de espacio nos impiden detallar todos los acuerdos tomados en la reunión para el engrandecimiento del partido: si diremos que entre los congregados en la suntuosa morada del ilustre prócer navarro, reinó entusiasmo grande y completa unanimidad de pareceres.

Se cambiaron impresiones respecto a los medios que debían ponerse en práctica para la mejor marcha del partido liberal conservador en la provincia, y se convino en dividir esta en cinco distritos en cada uno de los cuales funcionará un Comité local.

Renunciamos a señalar los motivos que han inducido a la formación del partido a los elementos conservadores de la provincia, porque la adjunta circular dice todo cuanto nosotros pudiéramos decir.

La circular que el Comité liberal conservador va a repartir por la provincia, dice lo siguiente:

«Muy distinguido señor nuestro: Hace tiempo que se siente y en los actuales momentos con más vehemencia, la necesidad de organizar los elementos conservadores de la provincia, para que tengan sus principios aquella ponderación en el buen régimen de la política regional y general adecuada a la importancia de las fuerzas que los profesa.»

Entendiendo así y alentados por la opinión sensata del país que ostensiblemente está demostrando su aprobación a los procedimientos de gobierno, nos hemos reunido para constituir el partido liberal conservador en Navarra, con la entusiasta cooperación de los senadores y diputados conservadores de la provincia, Excelentísimos Sres. Conde de Guendulain, don Cecilio Gurra, don Teófilo Cortés, don Antero de Irazoqui, marqués del Vadillo y don Eduardo Díez de Usurzun.

Formamos ante todo un partido constitucional y entendemos que en respeto sincero a las libertades de reunión, de asociación y de omisión del pensamiento, ha de tener aquellas limitaciones que le son naturales cuando la libertad se torna en ofensiva procedida, o cuando a su sombra se afenta contra la monarquía reinante, se ultraja la religión católica que es la de la nación española, ó se subleva la teatación de la indignidad contra la legítima propiedad para subvertir el orden social; porque entendemos que monarquía, religión y propiedad son dogmas constitucionales en nuestro estado de derecho, de cuya defensa no puede desatarse un partido de orden, constitucional y conservador.

Tiene también recabada esta agrupación su justa dependencia para la defensa del régimen foral y alienta en ella la aspiración de contribuir con sus fuerzas al mejoramiento de la provincia, trabajando para librar a nuestra administración local de los embates de los partidos políticos; al anfrago de corrupciones de todos órdenes al obrero de su malestar, fomentando instituciones que lo protejan y eleven; a la agricultura y a la industria de su declinamiento.

Si halla usted acertados nuestros propósitos y se digna prestarle su valiosa cooperación, agradeceremos a usted tenga la bondad de comunicarnos su adhesión lo más pronto que le sea posible y remitirnos si no le molesta, indicación de las personas más caracterizadas de esa zona a quien podemos suponer por sus ideas afectas a nuestro partido.

Son de V. atms. S. S. q. b. s. m.—Signen las firmas.»

En medio del mayor entusiasmo quedó constituido el Comité del partido en la siguiente forma:

Presidente honorario Excmo. Sr. Marqués del Vadillo; Vicepresidente Excmo. Sr. D. Cecilio Gurra; Presidente efectivo Excmo. Sr. Conde de Guendulain; Vice-presidentes: Excmos. Señores don Teófilo Cortés y don Antero de Irazoqui.

Vocales: don Eduardo Díez de Usurzun, don Genaro Pérez Mesa, señor marqués de Montesa, Excmo. Sr. D. Enrique de Ochoa, don Antonio Eztaín, don Tomás Moreno, don Máximo Gicuzeta, don Demetrio Martínez de Azagra, Excelentísimo señor don Ricardo Gastón, don Jesús Elcuz, don Joaquín García Echarri, don Salvador Ferrer, Excmo. Sr. Marqués de Villa Marcella, don Serapio Huici, don José Alzugaray, el Pablo Galbete, don Pedro Uranga, don Clemente Ruiz de Galarreta, don Manuel Miranda, don señor Marqués del Amparo, don Manuel Maffier, don Valentín Marquina, don Javier Ureta, don Aquilino Frauca, don Leopoldo Garmendia, don Esteban de Benito.—Vocal-secretario don Jacinto Miranda.

Terminada la reunión se dirigieron telegramas de adhesión a S. M. el Rey y a los señores don Antonio Maura y marqués del Vadillo, entendiéndose al propio tiempo de la constitución del Comité provincial del partido liberal conservador en Navarra.

Se acordó así mismo que una numerosa comisión del partido se trasladase a Madrid a fines del corriente mes para ofrecer sus respetos al Rey y a los señores Silvela, Maura, Villaverde y don Alejandro Pidal.

El jefe provincial señor conde de Guendulain ha recibido multitud de adhesiones de personas influyentes de la provincia.

La reunión terminó cerca de las ocho de la noche.

GACETILLAS

En la reunión semanal que hoy ha de celebrarse la Conferencia de San Vicente de Paul establecida en la parroquia de San Nicolás, dirigirá la palabra a los concurrentes el docto y elocuente jesuita pamplonés R. P. Albino Echarri.

El acto se verificará en la capilla de dicha iglesia, comenzando a las doce y media, y a él pueden asistir todos los hombres que quieran, aunque no sean socios de ninguna de las Conferencias.

Se ha señalado la hora de las doce y media para que puedan asistir los socios de las Conferencias establecidas en las demás parroquias, después de celebrar su respectiva reunión dominical.

Se encuentra bastante mejorado de la indisposición que le retiene en casa desde hace algunos días, nuestro distinguido amigo el senador del reino don Antero de Irazoqui.

Nos alegramos mucho y deseamos que el distinguido enfermo se encuentre pronto completamente restablecido.

A la hora en que este número llegue a las manos de nuestros estimados suscriptores de Pamplona, se estará celebrando en la iglesia parroquial de San Nicolás la Comuna general dispuesta como conclusión de los ejercicios espirituales que se acaban de celebrar en dicho templo.

Lo que día por día hemos dicho de esos ejercicios durante su celebración, no permitiendo dudar que la Comunidad de hoy será tan numerosa como las celebradas otros años con igual motivo.

A las siete de esta tarde se celebrará en la misma iglesia la función de acción de gracias que será muy solemne.

En ella expondrá la divina palabra el elocuentísimo P. Coloma, y la parte musical estará a cargo de la capilla de la Catedral.

Ayer se celebró en el convento de religiosas Franciscanas Misioneras sito en el soto de Lezoar el entrático de cuatro jóvenes, de las cuales una es Angela Indurain, de Eslava, que al recibir el hábito, ha tomado el nombre de Sor María del Amparo, y otra es de Viana.

Sentimos no saber más de esta ni los nombres y procedencia de las otras dos.

Pero a las cuatro deseamos que el Cielo las colme de gracias, a la vez que les demos cordial enhorabuena, que hacemos extensiva a sus familias.

La Diputación ha designado al empleado de su secretaría don Francisco Mata para que marche a Zúñiga y Orbisá, a estudiar sobre el terreno la cuestión que sobre aprovechamiento de aguas del manantial de la Cafada se ha suscitado entre los Ayuntamientos de dichos dos pueblos.

El señor Mata saldrá mañana para Zúñiga, después de conferenciar con el Ayuntamiento de esta localidad y con el del citado pueblo de Aza, informará a la Diputación sobre la resolución más procedente y acertada del asunto.

Esto, según hemos oído consiste en que el Ayuntamiento de Zúñiga ha conducido las aguas de aquel manantial por medio de tubería a la fuente de dicho pueblo, creyendo que no ha faltado con ello a nada ni a nadie; y el de Orbisá entiende que con ese aprovechamiento de aguas se ha infringido un antiguo convenio estipulado entre ambos pueblos, por lo cual pretende que las cosas vuelvan al estado anterior.

Celebraremos que se llegue a una solución satisfactoria, y que se perpetúen las buenas relaciones entre ambos pueblos.

Por cumplir la edad reglamentaria el día 26 del actual, le ha sido concedido el retiro para Pamplona al capitán de infantería de la escala de reserva con destino en la Zona de reclutamiento de Pamplona don Tomás Exandi Guspide.

Los ejercicios espirituales dispuestos por la Asociación de Hijas de María para las socias y demás personas de su sexo hacen que estas noches se vea la iglesia de Santo Domingo llena de devoto concurso, compuesto de señoras y jóvenes de todas las clases sociales.

Los RR. PP. Echarri y La Rúa, de la Compañía de Jesús, alternan en la exposición de la divina palabra, desempeñando ambos su importante misión con gran celo y no menor elocuencia.

Es seguro que la concurrencia no disminuirá sino que será mayor cada día.

Como anunciamos días pasados, el gobernador interino señor de Juane, ha dirigido una circular a los alcaldes, guardas civiles y guardas jurados de la provincia, ardenándoles la persecución sin descanso a los cazadores furtivos, laceros y demás dañadores que quebrantan la Ley de Caza en la época actual de veda.

El día 14 tendrá lugar en el hospital militar de esta plaza el reconocimiento definitivo de los presuntos inútiles.

Con objeto de asistir a la reunión celebrada en el palacio del señor conde de Guendulain, de la que en otro lugar del periódico nos ocupamos, llegó ayer a esta ciudad nuestro querido amigo el excelentísimo Sr. D. Ricardo Gastón, exdiputado foral.

Sea bien venido.

Han sido proclamados vocales del Instituto de Reformas Sociales, en representación del elemento patronal por la grande industria, los señores Dato y marqués de Comillas; por la pequeña industria, los señores Ruiz de Velasco y Azcarate, y por la agricultura, los señores conde de San Bernardo y Zulueta, y como suplentes los señores Boada (D. Gabriel), marqués de Camps, y Piernas y Hurtado.

El Ayuntamiento de Jaca ha acordado proveer, mediante pública oposición la plaza de director de la banda de música municipal de aquella ciudad, dotada con el sueldo anual de 910 pesetas, pagadas por trimestres.

Los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes a la alcaldía, acreditando sus méritos y servicios hasta el día 31 del corriente mes.

Se encuentra en Tudela el oficial segundo del cuerpo de Administración Militar, don Julio Macho, recientemente destinado a esta guarnición.

En Novillas (Aragón) ha tenido lugar, con extraordinario concurso de gentes, la bendición de máquinas que en la central de la luz eléctrica ha montado el rico hacendado navarro don Pedro Aldaz, para surtir de luz a los pueblos de Mallén, Cortes y Novillas.

Advertimos a los particulares y corporaciones que tienen débitos con el

Tesoro, que en fin de este mes termina el plazo que concede el artículo 20 de la vigente ley de presupuestos para hacer efectivos sus descubiertos con exención de recargos y multas.

Deben pues los que se encuentren en este caso, apresurarse a solicitar la expresada bonificación, con lo cual se evitarán las molestias que siempre ocasionan los procedimientos ejecutivos.

Los niños y los ancianos para curar los resfriados, tos, catarras, etc., pueden usar las postillas Morelló puesto que no contienen ningún calmante narcótico. Farmacia de Artaza, Paseo de Valencia, 32.

En la Caja de Ahorros municipal de esta ciudad se han realizado durante la semana última 106 imposiciones por valor de 14.065 pesetas, y 52 devoluciones que suman 7.708 01.

Ayer llegó a esta capital nuestro distinguido amigo el coronel de infantería don Federico Montaner.

Dámole la bien venida.

El presidente de la Audiencia Territorial ha nombrado juez municipal en plaza de San Sebastián don Pedro Mateu.

La banda del regimiento de América ejecutará en el concierto de hoy las siguientes piezas:

Paseo doble «Mascio allessercito Italiano».—Quercetti.

Fantasia de la zarzuela «Dolores».—Vives y Quisland.

Overture «D'Elise».—Huhlan.

Jota de «Gigantes y Cabezudos».—Cabañero.

Se encuentra en Madrid el señor D. Ricardo J. Ortiz, presidente de la Audiencia territorial de Burgos.

Nuestro querido paisano y amigo estará en la Corte diez ó doce días.

El miércoles próximo regresará a esta ciudad el gobernador civil de la provincia D. Ramón Planter.

El R. P. Argüelles dirigirá hoy domingo su elocuente palabra a los socios de San Vicente Paul, de la parroquia de San Juan Bautista.

Al acto, que tendrá lugar a las doce en punto en el convento de las Hijas de San Vicente (calle Dormitallería) podrán asistir todos los hombres que lo deseen, aun cuando no pertenezcan a ninguna de las conferencias.

El señor Juez de Instrucción de esta ciudad publica en el Boletín Oficial una circular recordando a los señores Jueces municipales del partido la obligación que tienen de remitir a este Juzgado, antes del 10 de Abril próximo los estados de juicios de conciliación, verbales y de desahucio ocurridos durante el primer trimestre del corriente año, con arreglo a las instrucciones dadas anteriormente.

Mañana, a las siete menos cuarto de la tarde, dará principio en la iglesia de San Nicolás la novena en honor del Patriarca San José con el Santo Rosario, novena, gacozos cantados y vis-cruces.

Ayer mañana estuvieron en el palacio de la Diputación, los señores Liria y Conde, presidente de la comisión de Fomento de la Diputación de Zaragoza y ayuntamiento del servicio agronómico de la misma, respectivamente, los cuales han venido a esta ciudad, como ya dijimos ayer para adquirir una cantidad importante de estacas de vides americanas con destino a los viveros de aquella provincia.

Los comisionados zaragozanos celebraron una conferencia con varios diputados y con el jefe del servicio agronómico, Sr. García de los Salmones.

Con sentimiento la Diputación navarra no puede acceder a los deseos de los comisionados, por carecer de plantas de esta clase, pues se da el caso de que no se han podido completar los muchos pedidos hechos por agricultores navarros.

Como anunciamos, mañana lunes, a las seis de la tarde, se celebrará en los elegantes salones del Nuevo Casino el segundo concierto organizado por la Junta directiva del mismo.

La veldá musical se ajustará al siguiente programa:

Primera parte.—«Le Roman d'Elvire» overture, por la orquesta.—Thomas.

«Raimundo Lulio» bailables (a petición), por la orquesta.—Villa.

«Concertstück» para piano y orquesta.—Weber.

Segunda parte.—«Gran Spleto op. 20», por la orquesta.—Bethoven.

«Polaca de concierto», por la orquesta.—Gimenez.

No dudamos que la concurrencia será tan numerosa como distinguida.

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Agricultura, aclaratoria de la de 23 de Febrero último, resolviendo, con el carácter de indispensable, que los conejos caseros han de estar vivos para poder ser circuleados y presentados en el mercado a la venta.

Ayer hizo un día espléndido, de verano.

Por la mañana y como buscando el fresco, la gente se marchó a pasear a la Taconera.

Por la tarde la Vuelta del Castillo se vió muy animada.

Hoy a las diez de la mañana se celebrará en el Vaciado un mitin obrero dispuesto por la Federación, para protestar contra el alza en el precio del pan.

El concejal de este Ayuntamiento don Lorenzo Raero se ha agravado en la enfermedad que venía sufriendo estos días, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos.

Mucho nos alegráramos de que el señor Raero recobrase la salud.

Parece ser que han anunciado días pasados que en esta «Gran liquidación» (local de la antigua cestería de M. Romeo), plaza del Castillo, 42, se venden géneros de desecho de otros comercios, y participamos al público que no es cierto, sino que se venden géneros floridos y de buena calidad, pues prueba esto que todo el público pamplonés ha visitado esta casa, encontrando gran economía y novedad en los géneros.

Llamado con urgencia a causa del estado gravísimo de su primogénito don Ramón Aitarriba, se ha trasladado de Zaragoza a Madrid el señor barón de Singaren.

Celebraremos el alivio del aristocrático joven.

El notable poeta y distinguido amigo nuestro D. Tomás de Acurato Pardo, capellan de la Diputación, ha tenido la atención de enviarnos varios ejemplares de su hermosa novela «Pastorcita más bella» poesía laureada con una rica escritura ofendida por la Diputación de Sevilla en el certamen celebrado en Lérida el día 18 de Octubre de 1903, por la Academia Bibliográfica Mariana.

«La pastorcita más bella» es, como todas las poesías que brotan de la gallarda lira del distinguido poeta, un fruto más de la elevada inspiración del señor Acurato.

hidrófobo que, hace poco tiempo, mor- dió también a una niña. Da dichos 95 perros unos fueron mordi- dos por el rabioso, y otros han sido muer- tos por sospechas.

Concurso obrero

Mañana a las once se reunirá en la Casa Consistorial la comisión organizadora del concurso obrero que se celebrará en Agosto. Como anunció a usted anoche, en esa reu- nión se acordará instalar la exposición de objetos que sean presentados al concu- rso en el Colegio de Santa María.

Sociedad de peluqueros

El gobernador civil de la provincia ha aprobado el reglamento por el cual ha de regirse la sociedad que han constituido los dependientes de peluquerías, según tengo comunicado. Esta sociedad no pertenece a la clase de las de resistencia, es de socorros mutuos y tiene por objeto procurar el mejoramiento de la situación los asociados.

Concierto

La banda municipal está ensayando las obras que figuran en el programa del concier- to que ha de dar el día de San José en el teatro Artista Vitoriano.

Los comerciantes

Mañana a las once y media se verificará en la Casa de Ayuntamiento una reunión de los comerciantes que se proponen cons- tituir una Cámara oficial de comercio. Es probable que en esa reunión quede nombrada la junta directiva, y aprobado el reglamento.

Veladas

La sociedad denominada Juventud Cató- lica de esta ciudad está preparando las zarzuelitas y piezas cómicas que ha de poner en escena en los días de la Pascua de Resurrección.

El tiempo

Continúa el buen tiempo, Parece que estamos en primavera. El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 12 (10:10 noche).

Bolsa

Table with financial data for Vizcaya, including items like Banco Guipuzcoano, Idem Bilbao, Idem dinero, etc.

Cambios

Sobre París, cheque a 38'95. Sobre Londres, cheque a 34'97.

Arrollada por un tren

En un peso a nivel próximo a Zorroza ocurrió esta mañana un desgraciado acci- dente del que fué víctima una mujer llama- da Bonifacia Orcoillo.

Próximamente a las diez y media cerró el guardabarreras la cancela pues iba a pa- sar el tren. La citada mujer quería a todo trance atra- versar la vía antes de que pasara el tren, y lo cual se opuso resueltamente el guarda.

Cuando este creyó que la mujer había desistido de su empeño se separó algo de ella, y entonces Bonifacia Orcoillo, aprovechan- do la ocasión de encontrarse sola se adelantó hacia la vía en el mismo momento en que pasaba el tren. La máquina pegó un fuerte topetazo a la infeliz mujer, y en un segundo pasaron las ruedas por encima de su cuerpo rompién- dole las piernas y quedando muerta casi en el acto.

Poco después se presentó el Juzgado el Juzgado que ordenó el levantamiento del cadáver y tomó declaración al guarda que declaró lo que acabó de relatar. Algunas personas que conocían a la inter- fecta aseguraban que no tenía cables las facultades intelectuales.

Los tranvías en Bilbao

Se van a establecer en esta provincia tres líneas de tranvías de trole sin rails, de los llamados electrovías. La nueva empresa concede gran impor- tancia a estos nuevos locomóviles, y si de- ben tener por cuanto se ha acogido con tanto calor la idea.

Harán el servicio entre Begoña, Marqui- ne, Oñate, Deva y otros puntos. La velocidad máxima de estos electrovías que pueden ir a varios vagones de 20 kilómetros por hora y la mínima de 6, pu- diendo hacer el recorrido con gran facilidad por los terrenos más escarpados y tortuosos. Los tranvías estos pueden describir, al dar vuelta, una circunferencia de seis metros de diámetro.

El fin de los conciertos

Las empresas de los teatros Arriaga y Campa no han llegado todavía a un acuer- do para la celebración de los conciertos.

Impuesto a los abogados

Hace algún tiempo pensaron los shaga- dos de esta villa en formar un gremio para el reparto proporcional de la contribución. Esto no se llevó a efecto por negligencia y spite de los mismos abogados, y ahora como el Ayuntamiento les ha impuesto a todos en general una contribución de 20 pe- setas, parece que algunos, que no trabajan apenas, piensan elevar una protesta contra esta contribución. El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastián 12 (10:50 noche).

Pescas

En la pesquería han entrado hoy 2 100 kilogramos de merluza que se ha vendido a 1.15 pesetas kilogramo; 15 de arguñes de 2,50 a 3,50; 80 de congrio de 1,35 a 2, y 2.400 de besugo a 0,71.

Junta de Instrucción

El próximo lunes a las doce de la mañana se reunirá la junta de Instrucción pú- blica con objeto de fijar las horas en que se han de verificar los exámenes de los adul- tos que concurren a las escuelas municipa- les.

Los exámenes se celebrarán en los días 16 y 17 del corriente.

El día 18 a las siete y media de la noche se verificará el reparto de premios a los alumnos que acuden a la escuela de Peña- florida.

Junta de damas

Pasado mañana a las once se reunirá la junta de señoras encargadas de allegar y distribuir socorros entre los pobres enfer- mos de tuberculosis.

Destinos y cesantías

Ha sido nombrado agente de vigilancia de aquí don Diego Gomez Candiles, que ya ha ejercido el mismo cargo antes de ahora. A Burgos han sido destinados los agen- tes Mariano Cuna y Blas García. Ha sido declarado cesante el vigilante Faustino Lopez.

Nueva superiora

Ha sido nombrada superiora de uno de los conventos de esta ciudad la Madre sor Sagrario, que en el mundo fué distinguida señora de Gaitán de Ayala.

De viaje

Esta noche llegará procedente de Vitoria el R. P. Salinas, de la Compañía de Jesús, después de haber predicado en dicha ciu- dad en unos ejercicios espirituales.

Traslado

Se dice que van a ser trasladadas a San- tender las oficinas del regimiento de Va- lencia.

El tiempo

No puede estar mejor en la estación en que estamos. Hoy ha hecho un día magní- fico, casi de verano. El corresponsal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 12 (6 tarde).

Cuerpos Colegisladores

SENADO

Se abre la sesión a las tres y media. Preside el señor Azcárraga.

En el banco azul los señores Allendealazar y Sanchez Guerra. El señor Allendealazar lee el proyecto sobre los jurados industriales.

El señor Sanchez Guerra contesta a va- rias preguntas que le hicieron días pasados. Dice que en Toledo se han fabricado ya 170.000 cartuchos de menor carga que los ordinarios para usarlos en el interior de las poblaciones.

CONGRESO

Próximamente a las tres se abre la sesión del Congreso.

Preside el señor Romero Robledo.

En el banco azul están los señores Mau- ra, Omsa, y Sanchez Toca.

Escasa concurrencia. Se aprueba el acta por 122 votos.

El señor Omsa sube a la tribuna y lee el proyecto de convenio con el Banco.

El señor Arias Miranda pide que se sus- penda la tramitación de expedientes sobre bienes de propios.

Le contesta el señor Omsa que por ahora no es posible realizar esa suspensión.

El señor Seoane dice que ahora va a vi- sitar el Emperador Guillermo un puerto im- portante de nuestra costa, Vigo.

«El emperador de Alemania—dice—podrá ver de este modo nuestras excelentes fortalezas.»

Protesta luego contra el hecho de que es- ten en aguas españolas buques rusos.

Le contesta el señor Maura que la visita del Kaiser no es una visita oficial.

El señor Nongues presenta un mensaje firmado por maestros de Madrid y Barcelo- na en el cual piden la supresión de la en- señanza religiosa en las escuelas.

Después protesta el señor Nongues contra el fiscal de la Audiencia de Logroño por haber retirado la acusación en la vista del ju-icio sobre la catástrofe de Torremonalvo, y contra el fiscal del Supremo por haberle or- denado que retirara dicha acusación.

«Casi nunca los fiscales del Supremo dan órdenes de esta índole a los fiscales, pero, ¡ya se ve! aquí se trata de una Compañía de ferrocarril.»

El señor Maura reprocha al señor Nongues porque pierde el tiempo hablando de estas cosas.

El señor Nongues: Yo no tolero que Mau- ra diga a un representante de la nación que pierde el tiempo cuando habla de cosas tan importantes como este.

El señor Junoy denuncia abusos que se cometen en el Instituto de vacunación, y pide que la vacunación sea gratuita.

El ministro de Instrucción promete en- terarse de lo que ocurra en el Instituto de vacunación.

Orden del día.—Discusión del acta de Iteño.

Después sigue la discusión del proyecto de Administración local.

El señor Tormo contesta a los discursos pronunciados ayer y anteayer por los se- ñores Pi, y otros.

El Tesoro y el Banco

En el preámbulo del proyecto de conve- nio entre el Tesoro y el Banco dice el señor ministro de Hacienda que el Gobierno no ha desatendido nunca la importante cues- tión de los cambios.

A lo que se ha resistido y se resistirá es a intentar arreglar el conflicto de repente. La parte dispositiva es bastante larga.

El Banco hará operaciones con la inter- vención del ministro.

En caso de pérdida el Banco devengará un dos por ciento en su favor.

Comentarios

Pocos proyectos han levantado tanta pol- vareda como este.

Al leerlo mostraron gran impresión los diputados, especialmente el Sr. Villaverde y sus amigos.

En los pasillos del Congreso decía el se- ñor marqués de la Vega de Armijo que era preciso plantear un debate formidable con- tra el proyecto.

Todos convenían en que con este proyec- to la intervención del Tesoro es nula.

El señor Canalejas calificaba el proyecto de enormidad política y financiera.

Cuestión entre diputados

En los pasillos del Congreso han refido el senador señor Poggio y Pola y el hijo político del señor Maura don Cesar Mora.

Intervinieron amigos y parece que la cuestión se arregló.

¿Ya?

Parece que es un hecho la noticia de la desorganización y nueva organización del partido liberal.

Los señores Canalejas, Moret, Armijo y Romanones formarán el partido, excluyendo al señor Montero Ríos.

La noticia ha sido muy comentada.

Por los héroes de Balser

El ministro de la Guerra ha puesto a la firma del Rey un decreto disponiendo los honores que se concederán a los gloriosos restos de los mártires que defendieron el destacamento de Balser en Filipinas.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with financial data for Madrid, including items like Deuda perpetua, Idem Id., Idem fin próximo, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las ope- raciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 74'12, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 38'85, las libras a 00'00 y el amortizable a 93'65.

Segunda conferencia

Madrid 12 (11 noche).

Final del Senado

Después de varias preguntas se aprueban los proyectos exceptuando de los derechos arancelarios al material inútil de ferrocarriles y los proyectos sobre trigo y paja.

Se levanta la sesión. —Mañana serán sancionados por el Rey los proyectos citados.

Final del Congreso

Continúa la discusión del proyecto de Administración local y hace uso de la pa- labra el señor Moret.

Considera la autonomía como un hecho práctico en Cataluña, las Vascongadas y algo en las Baleares.

«Cita las provincias en las cuales los municipios están absorbidos por las Diputa- ciones y cita una de ellas la provincia de Navarra, y expone las facultades de ambas Corporaciones.»

Dice que las Cortes de Cadix de 1812 se- ñalaron perfectamente la vida de los municipios, régimen empleado actualmente por Inglaterra.

Señala las catástrofes producidas en Es- paña por los nombramientos de alcaldes de real orden, y se muestra partidario y los de- fende encarecidamente los nombramientos de alcaldes hechos por el pueblo.

Considera el proyecto de Administración local como de muy deficiente porque no responde a los servicios y atribuciones pro- pias de los Ayuntamientos.

Censura la uniformidad de los munici- pios, manifestando que la uniformidad es la muerte de los mismos.

«Cómo—dice—queréis equiparar al Ayun- tamiento de Madrid con los de Cuenca, To- ledo y Segovia por ejemplo? ¿Pueden ser los servicios los mismos en esos Ayunta- mientos?»

Termina diciendo que no es posible ad- mitir el proyecto.

Un debate

El señor Canalejas ó el señor Villaverde plantearán el lunes un debate en el Con- greso sobre el proyecto de los cambios lei- dos hoy por el señor Omsa.

Rumor desmentido

Había corrido el rumor de que el doctor Cortezo pensaba nuevamente dimitir la vi- cepresidencia del Congreso, pero llegada la noticia a oídos del interesado se apresuró a desmentirla.

Reunión de los jefes de las mino- rías.—Sigue la obstrucción.

En la reunión de los jefes de las mino- rías se ha acordado presentar voto particu- lar a todos los expedientes que están pen- dientes de resolución en la comisión de In- compatibilidades para que no se crea que la obstrucción era tan solo para el Sr. Cas- tellano.

Respecto al proyecto sobre los cambios acordóse combatirlo por todos los medios por considerarlo inadmisibles.

Las minorías todas apoyarán la acción del señor Villaverde.

Por lo tanto, seguirá la obstrucción de las minorías a los proyectos del Gobierno.

El marqués de la Vega de Armijo celebró después de la reunión una entrevista con el señor Maura para darle cuenta de los acuer- dos tomados por los jefes de las minorías.

El señor Villaverde ha desistido de su viaje a Vigo, a fin de plantear el lunes el debate en la Cámara popular.

De viaje

El exministro liberal señor Urzaiz saldrá mañana para Vigo de donde es represen- tante.

Conferencia.—No se acepta

En Vigo conferenciará el señor Ferrandiz con el capitán general del departamento del Ferrol el cual presentará la dimisión por ro- zamiento con las autoridades.

«Crees que la dimisión no será aceptada aunque dicho señor insistiera en ello.»

Crisis obrera.—Arreglo

Comunican de Málaga que el Ayunta-

miento de aquella ciudad, con motivo de la crisis obrera que amenaza ocasionar serios disgustos, realizar obras de ensanche y con- struir seilos.

Se ha nombrado una junta de autorida- des encargada de solucionar el conflicto y se han abierto suscripciones de metálico y bonos para socorrer a los obreros.

Telegramas y telefonemas

Balace del Banco

Madrid 12 (11 noche).

Segun el balance realizado por el Banco de España resulta que el oro ha aumenta- do en 164.330 pesetas; la plata ha aumenta- do en 1 millón 227.293 pesetas, y los bi- lletes han disminuido en 414 150 pesetas.

MENCHETA

Rusia y Japon.—El Emperador Guille- rmo.—De Marruecos.

Madrid 12 (12 noche).

Segun despachos oficiales de San Peters- burgo, los recibidos de Port-Arthur dan cuenta de que el combate naval del día 10 fué insignificante.

Los rusos tuvieron tres soldados muertos en las baterías y uno en la ciudad, y varios heridos.

Después del combate se hundi6 el buque japonés «Stergonteluj», quedando prision- era gran parte de la tripulación, ahogán- dose la otra parte.

—Dícese que los telegramos rusos y los peras empalmarán, de común acuerdo am- bas naciones.

**

Comunican de Bremen que se ha em- barcado el Emperador Guillermo con rum- bo al Mediterráneo.

Es muy probable que tenga un entre- viste con Mr. Loubet.

**

Dicen de Melilla que en Beni Confur han tenido un enorme combate las tropas del Caid pretendiente y los moros de Mazusa, resultando 72 muertos y 100 heridos.

Hay gran excitación entre las kabilas.

MENCHETA.

De madrugada

El señor Urzaiz.—Conferencias.

Madrid 13 (120 madrugada).

Hoy marchará a Vigo el señor Urzaiz.

—En el Centro federal ha dado hoy una con- ferencia sobre el programa del partido el señor Pi y Arsauga, que fué muy aplaudido.

—En el Centro de dependientes de comercio ha dado una conferencia el señor Zulaeta sobre la educación moral, siendo muy aplaudido.

—En el centro obrero ha dado una conferen- cia sobre la propaganda socialista: Pablo Igle- sias.

MENCHETA.

La recepción de la mayoría

Madrid 13 (130 madrugada).

En la recepción de la mayoría celebrada esta noche se ha notado, con gran extrañeza la au- sencia del señor Villaverde y de sus amigos.

Se comentó mucho la oposición grande que se anuncia al proyecto de los cambios.

El Gobierno está dispuesto a discutir amplia- mente el asunto.

Se extrañan los ministeriales de que comba- tan el proyecto los villaverdistas cuando los señores Villaverde y Besada hicieron una cosa pa- recida, casi igual, para encontrar la baja de los francos.

MENCHETA

Clausura de las Cortes

Madrid 13 (155 madrugada).

El Gobierno ha llamado con urgencia a los di- putados antes para que estén aquí el lunes.

Parece que se trata de cerrar las Cortes el día 18.

El Gobierno desea que se apruebe enseguida el proyecto de ley sobre los cambios, pero las oposiciones alargarán las discusiones, y se cree que continuará en ese caso la discusión de dicho proyecto cuando se reanuden las sesiones de Cortes.

MENCHETA.

De teatros

Madrid 13 (315 madrugada).

En el teatro de la Comedia debutó anoche la compañía de Maeterlinck con mediano éxito.

Al debut asistieron los reyes.

—En el Cómico se estrenó la zarzuela titula- da «La vendimia» de los señores Jimenez y Prieto, música del maestro Vives.

La obra se aplaudió así como a sus autores.

MENCHETA.

Academia Mercantil

CALLE NUEVA, 20, 3.º

El profesor don Santos Riezu, Perito mercan- til empleado en la Sociedad «Crédito Navarro» pone en conocimiento de los alumnos ya ma- triculados y de los que deseen matricularse du- rante este mes de Marzo, que el nuevo curso para los estudios de Cálculo mercantiles, Con- tabilidad teórico-práctica, Legislación mercan- til y Caligrafía, dará principio el 1.º de Abril próximo.

Gabriel Aldaz y Ca

Sociedad importadora de primeras materias (sustancias) para abonos

Tenemos disponible superfosfatos de 18'20 por 100 de ácido fosfórico soluble al agua y ci- trato amónico.

Nitrato de sosa de 15 112 por 100 de nitró- geno.

Sulfato de potasa de 80'85 de base y de 48'50 por 100 de potasa anhidra.

Cloruro de potasa de 80'85 de base y de 50'52 por 100 de potasa anhidra.

Estas sustancias son las mejores que hasta el presente produce la industria, por su fineza, so- lubilidad y graduación. Garantizamos el análi- sis por el laboratorio de la Excm. Diputación foral y provincial.

Nuestros precios son sumamente económicos Diríjase a nuestras oficinas, plaza del Castillo, 15, entresuelo, Pamplona.

8-6

Dolor de muelas

El Astónisis Ayala quita instantáneamente el dolor mas rabioso de muelas, y es además el dentífico preferido. Ninguna familia debe de dejar de tener en su casa un frasco del admir- able Astónisis.

Farmacia del autor, San Sebastián. En Pam- plona Farmacia de Arteaga, Paseo de Valen- cia 32.

10-8

Caballo de silla

Se vende un buen caballo de silla de 4 años pava de la marca. En el Nuevo Colmado darán razón. d m j 3-1

“Nuevo Colmado,”

RESTAURANT

Paseo de Valencia 6 y 8

Galantina de ternera de pollo y pavo trufado, lengua moecovita a la escalarta y con pistachos; jamón en dulce y de Strasburgo, mortadella, salchichón de Milán, de París y de Vich, salchi- chas y morcillas francesas finas, champagne de todas marcas, vinos Riscal, franco-españoles, marqués de Turan, etc., etc. Quesos de bric y de Camember, Rochefor, Gruyere, bola y Villalón. Bombones finos, caramelos de los Alpes, et- cetera, etc. 1-1

Juego Nuevo

Hoy a las tres y media de la tarde se jugará un buen partido entre Vicente Eceiza y Juan Moya, colorados, contra Eugenio Eraso y Ara- mendia, azules. Entrada general 25 céntimos de peseta.

Ama de cría

Se necesita una de buenas referencias para casa de los padres de la criatura. Darán razón calle Nueva, 1, piso tercero. 3-1

Abonos minerales

Superfosfato 18-20 por 100 ácido fosfórico soluble al agua y al citrato amónico. Nitrato de sosa, sulfato de potasa, de amo- niaco y cloruro de potasio, clases de las mejo- res conocidas hasta hoy. Ultramarinos de Fermín Sabiza, San Anton 1

Anuncios recomendados

Venta de hierbas
El día 20 del actual a las once horas se vendrán en pública subasta en la sala de sesiones del Ayuntamiento de esta villa, las yerbas de las Sierras y el Borreguil, por tiempo de tres meses, á contar del 29 de Junio próximo.
Podrán pastar 2.000 cabezas en las primeras y 1.000 en el segundo, siendo el tipo de postura 0'75 pesetas por cabeza.
Navas de 6 de Marzo de 1904.—El Alcalde, Agustín Mancho. 6-4

En Puente la Reina
Se halla de venta una casa, de condiciones inmejorables para el comprador, quien desee adquirir, puede informarse con el conocido Agente de Negocios don Luis Benzo de esta capital, Redín, 2. 8-8

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etcétera, ejecutados con la máquina
Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Profesora
EN CORTE FRANCÉS
La señorita Raimunda Elio, antigua modista, habiendo regresado de Francia donde ha perfeccionado el corte en la acreditada casa de Biarritz Mmes. Valles Callefer según certificado al efecto, tiene el gusto de ofrecer sus servicios en confección de prendas de señora en la plaza del Castillo núm. 34 piso tercero, esquina á San Nicolás. Da lecciones de corte. 15-15

A los dueños de molinos
El harinero que ha estado durante tres años desempeñando su cargo en el molino eléctrico de Viana, desea tomar en arriendo un molino, ya sea eléctrico ó por agua. También se ofrece para arreglar las faltas que tengan los molinos, ya sea en las piedras ó en la maquinaria. Para más detalles dirigirse á Eustasio Merino (molinero) Viana (Navarra) 8-2

Nodriza
Se necesita una para criar en casa de los padres de la criatura. Darán razón Estafeta, 65, piso primero. 3-2

Hortelano
Un joven sin familia, impuisto en agricultura, se ofrece de sobrestante ó encargado de una huerta, tanto en la población como fuera. Darán razón en la calle de Navarra núm. 21 al pargatería. 3-2

Ingertos y barbados
Quedan aún de venta algunas buenas partidas de ingertos y barbados de varias clases en el Centro Vitícola Navarro de F. M. Montoya y Compañía, de Mañeru (Navarra). 9-4

Nodriza
Hay una de cuatro meses de leche que desea criar en su casa en esta capital. San Antón número 33, piso primero darán razón. 3-2 p

Abonos
Superfosfatos San Gobian de 18/20 por 100 en sacos de 50 kilos, nitrato de sosa y demás sustancias para abonos.
Droguería de Jesus C. Castillo, Pamplona. 6-4

Ropa blanca
EQUIPOS PARA NOVIO
En la camisería de Odón Rouzant se halla un extenso surtido de ropa blanca, cambras, pantalones, enaguas, camisas de vestir y de dormir, peinadores etc.
24 CHAPITELA 24 10-9

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa además de las operaciones corrientes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España Francia don Antonio Liarde de Tolosa, (Gipuzkoa) a quien pueden dirigirse los interesados en hallar ventajas. 60-8 y

Guarnecedoras
Hacen falta preparadoras en el almáchar de curtidos de Garmán Anaut, Zapalá, núm. 4. 8-4

Nodriza
Se necesita en la calle del General Chabacal número 6, 3.º 4-4

MAQUINAS SINGER PARA COSER
Todos los modelos á Pesetas 2,50 semanales.
Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

Fábrica de anisados de Pablo Esparza VILLAVA (Navarra)

Se remiten muestras y precios á quien los pida

VINO NOURRY
A la vez
Depurativo y Fortificante.
Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de
DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO
Sustituye con ventaja á las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS 603

Papel para envolturas
Hoy una buena partida á precios módicos, y se hace rebaja, llevándose de seis arrobas en adelante.
Pueden presentarse al Conserje de este periódico.
EXIJAN Vds. LA PILDORA BLANCA las palmas de Viena y PARIS impresas en relieve.
Las **PILDORAS DEHAUT** purgativas y depurativas del Doctor se toman al comer.
Las menos COSTOSAS y las más activas.

MILAGROSOS CONFITES
O INYECCION ANTIVENEREA COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO
Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retenciones de orina, y en 20 ó 30 días los estrecheces uretrales, aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los confites ó Inyección Costanzi.
También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica e impotencia en vista de lo todo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas sustancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Dr. Angelo Costanzi, calle Diputación, 349, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él admite á los incrédulos el pago una vez curados.
Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieren usar inyección, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.
De venta en todas las buenas farmacias. En Pamplona en la de D. Valentín Marquina, calle Nueva, núm. 1, y en casa del inventor, Diputación 349, Barcelona.
Consultas médicas todos los días, y las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Costanzi, son contestadas gratis y con la mayor reserva.

Servicios de la Compañía
Transatlántica
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 6 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Malaca, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabelle y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18 de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 21 de cada mes, directamente para Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, egresando por Cádiz, Alcañete, Valencia, Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Málaga y otros puertos de la costa occidental de Africa y Galla de Guinea.
Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz los miércoles y viernes.
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.
Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 2, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

NO MAS TOS
REMEDIO INFALIBLE
Bronquitis, catarro crónico, asma, disnea y todas las afecciones del aparato respiratorio se curan y alivian siempre desde el primer día con el maravilloso jarabe benzo balsámico del bromoformo y heroína, del Doctor Villegas, de Córdoba, y así lo certifican todos los médicos de España.
Alivio asombroso en los tuberculosos.
Variedad con bromoformo, heroína y fenocola destinada exclusivamente á la TOS FERINA.
Huid de plagios y falsas imitaciones.
Pídase en farmacias y droguerías.—Frasco grande 3 pesetas, idem pequeño 2, idem de fenocola 4
Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina.

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,33
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Chocolates y cafés
—DE LA—
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THES
38 Recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

VINO PINEDO DE KOLA
COMPUUESTO
TONICO NUTRITIVO
Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.
(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.
Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.
EN PAMPLONA, Farmacia de Marquina. Pídase en todas las Farmacias.

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
Día 13 DOMINGO IV DE CUARESMA.—San Leandro, Arzobispo de Sevilla.—Fue Leandro hijo de Severiano, Duque de la provincia cartaginense en España. Aplicado á la carrera de las ciencias, hizo en ellas progresos correspondientes á los de su virtud, pero era mayor su inclinación al retiro y soledad. Siguiendo, pues, tan acertado impulso entró religioso, y en este estado vivió algunos años, hasta que por muerte del Arzobispo de Sevilla fué colocado por aclamación en aquella Silla Arzobispal. Desterróle Leovigildo porque predicaba contra el arrianismo; pero reconocido á la hora de su muerte, le encomendó el cuidado de su hijo Recaredo. Este buen Rey abjuró la herejía y se convirtió á la fe católica con toda su gente goda. Cumpió San Leandro en todas sus partes los deberes de su ministerio, y murió el año 600, á los ochenta de edad.
Aquel que nos dijo que era necesario perdonar, no solo siete veces, sino setenta veces siete, perdonará con más bondad á los que esperan de él su salud.
CULTOS
Oficio de la Dominica con rito semidoble y color morado.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres, vísperas, completas, rosario, mañanitas y laudes.
A las seis y media, rosario de los Esclavos.
En las parroquias.—En la misa mayor predicarán los Sres. Cuaresemeros.
En San Agustín.—Cuarenta Horas. A las diez

se expondrá S. D. M., misa solemne; quedando manifiesto hasta las tres y media de la tarde que se hará el ejercicio mensual de la archicofradía de San Francisco Javier.
En San Nicolás.—A las siete, comunión, y á igual hora de la tarde, función de acción de acción de gracias para terminar los ejercicios espirituales.
En Santo Domingo.—Ejercicio espiritual para mejorar, dirigidos por los RR. PP. Albino Echarrí y Antonio La Rúa, de la Compañía de Jesús.
En las Carmelitas. Ejercicio mensual de la V. O. T., del Carmen.
Novenas á San José
En San Saturnino.—A las siete de la tarde.
En San Nicolás.—A las siete menos cuarto.
En San Lorenzo.—A las nueve de la mañana y á las siete de la tarde.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Mayer 1, 2.º.
San Lorenzo.—Casa parroquial.
San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º.
San Juan Bautista.—Mercaderes 11, 3.º.
San Agustín.—Dormitatoria 19, 3.º.
ESTAFETA LOCAL
EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteaer 16,0
Id. mínima de ayer -0,6
Altura barométrica á las 9 de ayer 719,1
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 83

Valores de Navarra
COTIZACION DE AYER

Deuda provincial al 4 por 100	102'50
Deuda municipal al 4 por 100	191
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fabricas del Bidasoa (Vera)	
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100	
Las Vinícolas (Campanas)	
Torjera Mecánica Pamplonesa	
Bañerío de Estelu	
Agua de Arteta	
Café de Iruñe	
Azucarera (Mareilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	160
4.º á 8.º series con 60 por 100 desemb.	
Electra Pamplonesa	
La Vasca Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas.	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.	105
Electra Irati	
«La Vasconia»	
Agua de Borlada y Belascoain	105
Electra del Kales	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española.	
La Industrial Sanglesina	
(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona)	

CARCEL DE PAMPLONA
Asistencia en el día de ayer:
De causa pendiente 26
Arresto mayor 10
No expuesta á su proceso 11
Total 47

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0; hembras 2.
Defunciones.—Ninguna.
Matrimonios.—Ninguno.
VIAJEROS
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Martín Echeverría, don Leonardo Caña, don Bernardino Iraizoz, don Luis Calbet, don Félix Armoné, don Pablo Mendoza y don Enrique Sanchez.
Pasatiempos
CHARADAS
Remitida por «Rosa Pálida»
¿Dónde vas con mantón de Manila?
¿Dónde vas con vestido chiné?
A lucirme y á ver la verbena
y á tomar el tercer de después.
¿Y porqué no te vienes conmigo
A una prima segunda en el tren?
—Porque voy á comprarme un gran todo de los campos de Cerabanchel.
Soluciones á las charadas publicadas el día 11
Romanones.—Opapel.—Macabeo.—Amarillo
Han remitido soluciones exactas: A la segunda «Merceditas», «Una amiga de Rosa pálida».
A la primera y segunda «Clarisa», «Azucena blanca», «Alondra».
A la segunda y cuarta «Un prisionero de la Siberia».

Abonos minerales
Superfosfatos de St. Gobain y de otras acreditadas fabricas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Goni y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona 80-116

A la segundo, tercera y cuarta «Tres pasatiempos»
A todas «Un ruso-japonés», «Rosa pálida», «Orisantema» y «Piedra preciosa».
Buzón.
«El cazador de espectros».—Los dos primeros entran en turno. La tercera no es la primera vez que la veo, si no es, muy parecida. La cuarta, no sé qué decir de la cuarta que no lo haya dicho ya. He recibido un centenario de ellas con la misma solución y todas tienen un gran parecido.
«Un rochapeano».—Dice usted en su charada
La culpa la tiene el todo
Y eso me parece que es imposible. La tarjeta puede pasar.
«Un prisionero de la Siberia».—Que no sabe por donde se agarra la pluma para hacer charadas. Todas están peor.
«Casimiro Brinquín».—No sirve.
«G. L. C.».—No se admiten charadas en versos tan libres.
«El que menos se piensa».—Admitida.
«Uno que se pirra por M. L.».—El cuarto verso que tiene esa charada le está lo mismo que á su santo una escopeta de pistón.
«El Barras».—No está bien hecha.
«Un cura de Alda». y «Un entusiasta de Malas».—Al cesto.
«Los tres ceremoniosos».—De ese modo sería muy fácil hacer muchas charadas que resultarían indescribibles. Yo no los creo á ustedes, y Dios me libre de ello, falta de instrucción en aldeanos siquiera. La charada, cuya solución es camisa tiene los cuatro versos de que se compone, de diferente medida. Las demás quedan admitidas.
DON QUINTO.